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□于梅

去年8月，长清市民孔某报
警称，他打开并安装某个熟人发
送的一条短信链接后，手机即无
法正常接收短信，经维修后，手
机短信功能才恢复正常。8月21

日22时许，孔某收到银行短信提
示，发现自己手机绑定的银行卡
内被盗刷了95万元现金（见齐鲁
晚报2016年1月8日E03版报道）。

实际上，骗子的诈骗短信一
直源源不断，令人防不胜防。近
日，笔者也有同事接收到这样一
条短信：XXX（机主的姓名），尊
敬的家长您好！这是您孩子十二
月份考试成绩与年级排名表
xjyzcp.cn/yregf敬请您关注【校讯
通】。同事十分纳闷：1、孩子没有
什么考试啊，再说去年12月份的
考试怎么现在才发布？2、看链接
就知道，这是一个诈骗钓鱼网址，
骗子怎么知道机主的真实姓名？
有了机主的名字，再加上一些家
长急于了解孩子成绩的心理，很
容易点开链接，甚至安装那个所
谓校讯通的APP。笔者提醒大家，
如果收到这样的短信链接千万
不要点开查看，更不要下载安装
什么软件，不然就会遇到上边讲
述的与孔先生一样的遭遇。

这两点疑问很快解开了：据
警方查实，像这样的短信网页链
接都暗藏着某种手机病毒。只要
点开链接，手机就会被自动安装
一个病毒程序，这个程序会盗取
手机里的电话本，然后再以机主
名义，向手机里的联系人继续发
送这样的短信。病毒还能窃取你
的姓名、手机号码、身份证号码、
银行账户等个人信息，然后在后
台通过网络支付工具，开通第三
方快捷支付方式。开通之后，验

证方法就是手机的密码，因为犯
罪分子已经事先截取了手机短
信，不需要银行密码就可以直接
盗刷银行卡。

五花八门的诈骗方式，更是
让市民防不胜防。随着人们认知
水平的提高，短信中的语言和内
容也是日新月异，现在骗子打着
查看孩子成绩的幌子，开始忽悠
家长，一些爱子心切的家长一不
留神就会点开链接查看，这样就
会造成不必要的损失。所以用户
在收到来历不明的短信时，千万
不要随意打开。对于陌生手机号
码发来的短信或者来电，不要理
会，也不要回拨，时刻警惕网络
电信诈骗。

尽管多年来有关部门给予
打击，取得了一定的成效，但骗
子不断更新骗人手段，笔者觉
得，打击短信诈骗是电信监管、
公安、金融等相关部门重要的责
任和义务。

对此，笔者建议，公安机关
一定要坚持通过缜密侦查，与电
信、银行等相关部门密切协作。首
先要穷尽一切手段，严防骗子利
用手机短信平台广发信息。其次
从贩卖个人信息的源头入手打击
电信诈骗。另外，对不法分子利用
手机短信进行诈骗的犯罪活动
进行严打，打掉深挖犯罪团伙，
最大程度挽回群众经济损失。

电信监管部门监管不力是
几大电信企业迟迟未能从技术
后台或者更广层面堵住短信诈
骗的原因之一。电信等通讯部门
要根据群众举报，关闭涉嫌违法
犯罪通讯工具，净化信息环境，
坚决杜绝利用短信诈骗犯罪的
发生。政府和媒体也有宣传和教
育的责任及义务，提高群众对有
害信息的认识和防范意识。

□张帅

没有全民健康，就没有全民
小康。如今老百姓的健身需求日
渐旺盛，但向公众开放的体育场
馆实在太少，特别是学校体育设
施对外开放程度不够，一直受人
诟病。

以长清为例，笔者曾对城区
内5所公办小学和初中做过调
查，发现无论是在周末、公共节
假日还是寒暑假期间，这些学校
都禁止外来人员使用校内体育
设施，即便是本校学生也被禁止
入内。这5所学校的体育设施在
教学时间之外基本处于闲置状
态，真是极大的浪费，看着都让
人心疼。市民都盼望着，今后长
清城区内有条件的学校能够对
外开放，满足大家的健身需求，
使其成为全民健身的一部分。对
此，国家也出台了相关政策，推
动各类学校开放体育设施，但从
目前来看，长清各所学校都还未
做好准备，校内体育资源实现社
会共享依然是个难题。

据笔者了解，这些学校不愿
意开放体育设施，最担心的不外
乎安全保障、设施管理、经费来
源三大问题。安全保障问题显
而易见，市民入校后可随意进
出教学区、办公区，这就涉及
到师生人身及校方财产安全。
如果市民在运动中突发意外
或者受伤，谁来救治？谁来负
责？其次是设施管理，校内体
育设施给学生用，可以用 5年
甚至更长，一旦开放后使用频
率变高，可能两三年就得换一
批。再次是经费来源，安全保障

需要增加安保成本，设施管理需
要增加维护成本，这些额外经费
谁来承担？

虽然有政策规定，地方政府
应当给予开放学校适当经费补
贴，但实际情况却是长清这些学
校很难得到支持。对学校而言，
保障师生安全是头等大事，如果
贸然对外开放体育设施，必然会
干扰到正常的教学秩序，造成不
必要的麻烦，所以学校多会采取

“多一事不如少一事”的做法。笔
者认为，学校开放体育设施难，
并非自身没条件，而是缺少支持
保障。推动学校向社会开放体育
设施，关键是地方政府的相关配
套措施要跟上，只要帮助学校制
定和完善管理条款，维护好办学
秩序，落实好经费保障，降低对
外开放的风险，学校自然愿意对
市民敞开大门。

笔者建议，为保证教学秩序
和校园安全，各所学校可利用周
末、节假日及寒暑假等时间，实
行持卡凭证准入制向市民开放；
为应对市民在运动中受伤等突
发情况，地方政府可为学校协调
办理意外伤害责任保险，落实好
主体责任、赔偿机制；至于经费
来源，地方政府最好将其纳入财
政预算，学校也可申请主管部门
从全民健身经费支出或者通过
体育彩票等方面筹集。

民之所望，应为施政所向。
敞开学校体育设施的大门，诚然
会面临诸多困难，但办法总比困
难多，既然市民有需求，国家有
政策，地方政府就应当创新运作
机制，提高公共体育设施利用
率，满足市民的健身需求。

从从电电信信商商那那里里
堵堵一一堵堵短短信信诈诈骗骗

学学校校体体育育设设施施
可可别别成成摆摆设设葛帅哥直言

葛于梅拍案

□曲征

今年的全国两会期间，全国
政协委员陈德提交了题为《关于
中小学校开展“阳光”补课的建
议》的提案，他认为，既然校外有
偿补课无法禁止，不如学校公开
组织“阳光”补课，中小学校可以
根据学生自身的薄弱环节制定
统一补课计划，避开寒暑假，并
且不收取补课费用，但学校应对
补课教师给予一定补助。

这些年，教师补课行为与各
种补课禁令可谓较上了劲，补课
禁令年年出台，与此同时，许多
教师前赴后继地加入有偿补课
的大军。有在自家里办班的，有
加入民办教育机构补课的，有介
绍、鼓动学生参加各种衔接班、
补习班、培训班的，乱象丛生，不
一而足。

具体来说，疯狂补课的弊端
有以下几种：一是加重学生课业
负担，将节假日变成了“第三学
期”，剥夺了学生的休息权；二
是有些教师“课上不讲，补习
班里讲”，损害了教师职业道
德，尤其是教师之间相互介绍
学生、鼓动学生参加自己所在
的 补 习 班 ，乱 象 之 中师德 全
无，教师身上凸显的只有一股
铜臭气；三是不菲的补课费加
重了学生家庭的经济负担；四
是个别教师把在校任教当做副
业，全身心投入到补课中去，严
重影响了学校教学质量。

因此，禁止有偿补课刻不容
缓，但让学校组织“阳光”补课活
动，能否有效解决补课乱象，实
在不容乐观。一方面，学校组织
的“阳光”补课啥时候进行？如果
补课在学生在校时间进行，那么
就不算是补课，是教师职责所

在；如果是放学之后进行，又涉
嫌“学生在校时间过长”，同时也
加重了学生课业负担，这与素质
教育显然相悖。

另一方面，陈德建议补课要
避开寒暑假，可是寒暑假是社会
民办机构补课最疯狂的时候，

“阳光”补课如果避开寒暑假，学
生又会回到民办机构的补习班
去上课，一些教师也会加入其中
去捞外快。如此一来，也就起不
到遏制补课乱象的作用。还有，
陈德建议“阳光”补课不收取补
课费用，学校对补课教师给予一
定补助。可是请问，这个费用从
哪里来？在目前学校账目越来越
清晰、公开的情况之下，学校不
能依靠挪用款项来支付补课费
用，那只能是上级拨款，如果这
个拨款不是很多，那么教师“阳
光”补课的积极性就会打折扣，
说不定又会偷偷跑到民办教育
机构去补课。

目前而言，对于有偿补课，
可以来一次专项整治。当然，对
于补课教师，可以给予其退出补
课市场的时间表，时间一过，就
必须令其付出沉重代价。一旦教
师离开补课市场，一些补课机构
就会因为师资缺乏而陷入停运、
关门状态，在此基础上巩固成
果，禁止反弹，就能够有效治理
补课行为。只要有关部门下大气
力，拿出抓铁有痕的坚决态度，
治理补课乱象能有多难？

拿长清来说，教师补课也是
乱象丛生，与此同时，市、区教育
主管部门虽不断发布补课禁令，
但收效甚微。这就需要相关部门
真正拿出勇气，依照既定的规
定，对于违反禁令者，予以相应
的处罚。不能禁令年年发，有偿
补课却有恃无恐甚至变本加厉。

本报《今日长清》时评
版《大家谈》栏目,长期面向
长清区广大读者征稿。

时评版主要针对长清
区政治、经济、文化及生活
领域的事件展开评论,坚持

“理性、友善、建设性”原则,

力求达到中肯有理,为政府
工作提供建设性意见之目
的。长清市民对生活中遇到
的各种现象如有所感触,完
全可以在这里一吐为快。

本报时评版投稿邮箱:
qlwbjrcq@163 .com。

葛大家谈

“阳光”补课不如落实规定

本报时评版《大家谈》栏目征稿

●

□庄利梅

今年，全面二孩正式实施，
越来越多的家庭将迎来自己的
第二个宝宝。从目前情况看，生
育二孩的女性多集中在35岁左
右，因为年龄较大，孕前的咨询、
检查尤为必要。为了适应国家新
形势下的生育政策，咱们长清区
当地的“二孩门诊”也应该适时
地全面铺开。

不光生育二孩的孕前检查
十分必要，就是一胎的婚孕检查
也同样重要，但现实情况却不容
乐观。尽管多年来政府部门一直
提倡，但作为优生优育重要保
障的婚前检查，特别是免费孕
前 检 查 ，始终 得 不 到 足 够 重
视。据报道，济南市卫计委相
关负责人就曾表示，2014年济
南市所辖 2 1家出生缺陷检测
医院共检测围产儿95424例，其
中出生缺陷1084例，出生缺陷
发生率为1 . 09%。据了解，济南
主动参与孕检的年轻人也不
过20%左右。换句话说，每50对
夫妇中，只有大约10对做了孕
检。特别是国家取消强制婚检
后，济南的婚检人数一直处于下
滑状态。如今，二孩政策全面放
开，孕前检查的问题又提上议事
日程，事关下一代的身体健康，
实在是马虎不得。

孕（婚）检对保障孕妇孕期
安全与婴儿健康的作用不容置
疑，一旦发现问题，可以及时给
予孕妇和婴儿具有针对性的科
学治疗，有效预防和大大降低婴
儿的出生缺陷几率。但从孕（婚）
检的现实情况来看，年轻夫妇主
动参与的积极性不高，不重视程
度令人担忧。每年都会有为数不
少的具有缺陷的新生儿降临人
世，不仅给家庭带来沉重的经济
负担，而且给孩子带来治疗与生
活过程中的极度痛苦。有很多年
轻父母因为无力承担巨额的医
疗费用而放弃对孩子的治疗，甚
至狠心将孩子一扔了之。孕（婚）
检的缺失，不仅给自己和孩子带
来无法预料的灾难，更是逐渐衍
生为一个不能不引起政府和全
社会重视的社会问题。

虽然国家实行免费孕（婚）
检政策，但为数众多的年轻夫妇
依然不够重视，不愿意主动配
合。在这样不容乐观的状态之
下，职能部门应该以对年轻父
母、对下一代极端负责的工作态
度，积极引导年轻夫妇参与到孕

（婚）检活动当中来。政府相关部
门应创新工作思路，提升服务质
量，加大优惠力度，为年轻人参
加孕（婚）检提供最大化的便利，
尽量避免因新生儿缺陷带来的
社会问题。

政府应引导育龄妇女重视孕检
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